

ALMA MATER STUDIORUM - UNIVERSITÀ DI BOLOGNA

SCUOLA DI LETTERE E BENI CULTURALI

Laurea magistrale in
Scienze della comunicazione pubblica e sociale

L'aide humanitaire: La problématique de la distribution des fonds

Tesi di laurea in
Comunicazione e marketing sociale

Relatrice professoressa: **PINA LALLI**

Correlatore professoressa: **SAVERIA CAPECCHI**

Tesina elaborata da: **BISSOHONG ARLETTE KADIGE**

Sessione II

Année académique

2014/2015

Table des matières

Introduction générale

Chapitre 1: Origine de l'aide humanitaire

- 1.1) Histoire de l'aide humanitaire
- 1.2) Les crises de l'humanitaire

Chapitre 2: La problématique de la distribution des fonds

- 2.1) Les acteurs de l'aide humanitaire
- 2.2) La face cachée de la distribution des fonds

Chapitre 3: Présentation des cas d'étude

- 3.1) Étude approfondie du cas de l'Afrique
- 3.2) L'union européenne et l'aide humanitaire

Chapitre 4: La politisation de l'aide humanitaire

- 4.1) Contrôle de la population par le biais de l'aide humanitaire
- 4.2) Aide humanitaire et espionnage. Exemples.

Chapitre 5: Le rôle des média

- 5.1) Informer et non instaurer le malaise
- 5.2) Recherche de visibilité

Chapitre 6: Limites de l'aide humanitaire

6.1) Aide humanitaire et marché local

6.2) Les risques

Conclusion générale

Historique de l'aide humanitaire

Références bibliographiques

Sites internet

Remerciements

Introduction générale

L'idée d'écrire cette thèse sur l'aide humanitaire naît du fait que c'est un thème qui non seulement a été d'actualité avec les différentes catastrophes, mais l'est encore et le sera toujours. Face à une guerre, une catastrophe, l'élan de générosité de certains donateurs réussit non seulement à redonner de l'espoir aux sinistrés, mais leur permet également de recommencer une nouvelle vie. Se retrouver seule et sans repères après avoir tout perdu, est un sentiment à ne souhaiter à quiconque. En effet, étrangère, dans un nouveau pays, nouvelle langue et des personnes curieuses du pourquoi de cette venue, vous assènent de questions du genre: " Pourquoi êtes-vous ici?" posée par une étudiante sachant que vous étudiez, en dit déjà long à propos des préjugés qu'ont certaines personnes de l'étranger et aussi du rôle incomplet des médias à l'égard de certaines parties du monde. Ou encore des questions du genre: "comment êtes-vous arrivée ici"? en bateau, par le désert ou en avion? Pourquoi l'humanitaire et pas quelque chose d'autre? Par ailleurs, participé à un laboratoire cette année sur la communication humanitaire, n'a fait qu'accentuer ce désir d'approfondir la thèse sur l'humanitaire. On se rend compte que les guerres, les catastrophes naturelles et la famine dans le monde font appel à la générosité des âmes de bonnes volontés pour venir en aide aux personnes nécessiteuses. Pour le faire, il y a un canal de transition entre ces derniers et les donateurs: les Organisations Non Gouvernementales. Il en existe des milliers dans le monde, qui s'occupe d'aider les réfugiés, les victimes de guerres, les femmes en détresses et les enfants. Nous notons qu'en zone de conflits, certaines personnes se servent de l'aide humanitaire à des fins allant à l'encontre de ceux pour qui elle est destinée. C'est ainsi qu'on assiste aux détournements des fonds, destinés à aider les populations touchées par les catastrophes naturelles, les guerres et autres. Il y a un an de cela, nous avons postulé pour un emploi dans une agence de marketing, après y avoir fait 2 semaines, on a eu le temps de se poser les bonnes questions avant de partir. La thèse est constituée de six chapitres.

Le premier parlera de l'histoire de l'aide humanitaire, de son évolution, des différentes crises qui nécessite une intervention humanitaire.

Le deuxième chapitre par contre parlera de la problématique de la récolte des fonds et plus précisément des acteurs de l'aide humanitaire et des détournements de fonds destinés à aider les populations éprouvées.

Le troisième volet de la thèse parlera d'une part, de la situation humanitaire au Soudan et en Somalie, d'autre part de la relation qu'entretient l'Union Européenne et l'aide humanitaire.

Le quatrième chapitre quant à lui parlera de la politisation de l'aide humanitaire, du contrôle des populations par le biais de l'humanitaire. Certaines ONG étant financées par les plus grandes nations du monde, se sentent redevable envers ces dernières. Elles ne sont plus capables de prendre des décisions sans demander l'avis du ou des pays donateurs. Agissent-elles dans ce cas sans impartialité? Les hommes politiques se servent de l'humanitaire pour atteindre leurs objectifs et pour se faire passer pour ceux qu'ils ne sont pas. Certains pays utilisent les catastrophes naturelles et non, les guerres et les épidémies pour implanter leurs bases aériennes qui leur permettra d'avoir une main mise sur les décisions politiques du pays et de surcroît de pratiquer de l'espionnage.

Le pénultième chapitre pour sa part fera part du rôle des médias face à un conflit, une catastrophe. Les donateurs via les médias ont des informations en temps réel par rapport aux différents problèmes vécus par les populations. L'information est elle toujours décrite telle quelle par les médias? Parlant des médias, décrivent ils de manière objective tout ce qu'ils voient dans les zones de conflits? Les journalistes en déformant la réalité, se rendent ils compte qu'ils attribuent les caractéristiques d'une personne à tout une nation et que cela pourrait avoir des conséquences par la suite?

Le sixième et dernier chapitre parlera des limites de l'aide humanitaire. Les fonds destinés à aider les populations étant dans le besoin leur est elle destiné à 100%? Quels sont les dangers que courent le marché local face à une surabondance de l'aide? Nous parlerons aussi des risques que peuvent produire l'aide humanitaire..Tout au long de cette analyse, nous essayerons de répondre à ces questions en nous basant sur l'expérience et les écrits de qui a été en contact avec le monde de l'humanitaire.

Conclusion

Au terme de notre analyse, il était question de parler de la face cachée de la distribution des fonds de l'aide humanitaire.

On a aujourd'hui toute sorte d'organisations, qui se veulent humanitaires, mais qui agissent très différemment. D'un côté, on a les grosses organisations internationales non gouvernementales telles que le CICR, Oxfam, Caritas Internationalis, ou intergouvernementales telles que le PAM, le HCR, l'OMS, ECHO, qui tiennent compte des limites de l'aide humanitaire ; de l'autre côté, on a une multitude de petites organisations, qui agissent comme bon leur semble, sans forcément prendre la peine de réfléchir aux impacts négatifs de leur aide. Il y a donc deux tendances différentes: d'une part une prise de conscience des problèmes que l'aide peut engendrer, et donc une tendance à l'amélioration de la qualité de l'aide, et d'autre part, une augmentation considérable du nombre de petites ONG qui n'agissent pas toutes selon des principes tels que le Code de conduite, et qui ont donc tendance à accentuer les effets négatifs de l'aide.

Ces deux tendances divergentes nécessitent que l'on fasse plus d'efforts de coordination des actions et d'homogénéisation des principes de bases générant ces actions. Par exemple, concernant le principe de neutralité, qui divise tant la communauté humanitaire, certains auteurs préconisent que ce principe reste appliqué à toutes les situations tant que de la violence produite par une politique délibérée ne conduise pas à des massacres ou des génocides. Le fait de rester neutre permet d'accéder plus facilement aux victimes, mais cette neutralité ne doit pas être une fin en soi, et lorsque la situation devient intolérable, cette neutralité doit s'effacer, marquant ainsi que la réponse aux crises ne peut plus se définir uniquement en termes d'action humanitaire. Les massacres et les génocides ne peuvent être efficacement combattus que par une action politique et, si nécessaire, par la force. L'effacement du principe de neutralité marquerait ainsi la ligne de partage entre action politique et action humanitaire.

En ce qui concerne les détournements de fonds, il serait préférable d'appliquer l'Article 432-15 du code pénal français, modifié par la loi n°2013-1117 du 6 décembre 2013 - art. 6 qui dit:

"Le fait, par une personne dépositaire de l'autorité publique ou chargée d'une mission de service public, un comptable public, un dépositaire public ou l'un de ses subordonnés, de détruire, détourner ou soustraire un acte ou un titre, ou des fonds publics ou privés, ou effets, pièces ou titres en tenant lieu, ou tout autre objet qui lui a été remis en raison de ses fonctions ou de sa mission, est puni de dix ans d'emprisonnement et d'une amende de 1 000 000 €, dont le montant peut être porté au double du produit de l'infraction". Punir ceux qui détournent les fonds, conduirai ceux qui voudront le faire de nouveau à opter pour la bonne cause, aider ceux qui sont dans le besoin. Il est clair que dès qu'un pays africain découvre une mine d'or, du bauxite ou du pétrole, ce dernier sera attaqué par les sectes Djihadistes, Boko Haram, Isis, Al Qaïda et j'en passe. Les États Unis, la France, envoient à leurs tours des soldats, pour "aider" un peuple en détresse.

Références bibliographiques:

- ANDERSON M., 1999, *Do no Harm. How Aid Can support Peace – or War*, Boulder, Londres.
- Davies R., 2000, *Humanitarian Assistance. Negative Spin-Offs for the Host Country*, Dans: CICR (éd.): “War, Money and Survival”, pp. 82-87, Forum 2000, Genève
- Duffield Mark, 2004, *Guerre postmoderne. L’aiuto umanitario come tecnica politica di controllo*. Il Ponte Editrice.
- Dunant Henry, 1862. *Un souvenir de Solférino*, CICR, Genève.
- Grunewald François, 2009. “L’aide humanitaire en Somalie : gérer l’insécurité“ in Revue Humanitaire, enjeux pratiques et débats, numéro 22.
- Lavergne Marc, 2005, “Du Sud-Soudan au Darfour : loin des médias, l’aide humanitaire est-elle devenue le nerf de la guerre”?, in *Communitas*, pp. 69-82.
- Mattei J.F., 2005, *L’urgence humanitaire, et après? Pour une action humanitaire durable*. Hachette Littératures, France.
- Moore Jonathan, 1999, *Des choix difficiles : les dilemmes moraux de l’humanitaire* ; traduit de l’anglais par Dominique Leveille, Paris : Gallimard, [1999]
- Noelle-Neumann Élizabeth, 1984. *The Spiral of Silence*. Chicago : University of Chicago Press.

- Pérouse De Montclos Marc-Antoine, 2001. *L'aide humanitaire, aide à la guerre?* Bruxelles
- Schroeder Romain, Varga Christian et Van Dok Geert, 2005, *Les défis humanitaires, les dilemmes politiques de l'aide d'urgence*, Caritas Luxembourg et Caritas Suisse.
- Smith Stephen, 2005, *Somali. La guerre perdue de l'humanitaire*. Calmann-Lévy, Canada.
- Souty Jérôme, 2003. "Essai sur le don, Bibliothèque idéale des Sciences humaines". HS n°42.
- Terry F., 2002, *Condemned to Repeat? The Paradox of Humanitarian Action*, Ithaca,Londres .
- Vaux Tony, 2001. *L'altruista egoista. Analisi critica degli interventi umanitari in situazioni di guerra e carestia*. Edizioni Gruppo Abele, Torino.
- Weber Olivier, 2003. *Humanitaires*. Ed. du Félin, Paris.
- WERLY Richard, 2005. *Tsunami, la vérité humanitaire*, Jubilé.

Sites internet:

- <http://www.ladocumentationfrancaise.fr/dossiers/d000530-l-aide-humanitaire-en-questions/l-aide-humanitaire-definitions-et-controverses> consulté le 29 juin
- <http://www.grotius.fr/la-grande-histoire-de-lhumanitaire/> consulté le 29 juin
- <http://www.lanouvelletribune.info/reflexions/chronique/10748-afrique-entre-prejuges-et-images> consulté le 29 juin
- <http://www.site-du-jour.com/dossiers/humanitaire.html> consulté le 30 juin
- <http://www.caricaturesetcaricature.com/article-dessins-de-presse-et-catastrophes-comment-le-dessin-de-presse-ii-les-grandes-crises-et-les-catastrophes-qui-touchent-nos-societe> Consulté le 30 juin
- https://www.icrc.org/fre/assets/files/other/icrc_001_0513_principes_fondamentaux_cr_cr.pdf consulté le 30 juin
- http://infoscience.epfl.ch/record/125461/files/ddns_humanitaire.pdf consulté le 1^{er} juillet
- <http://survie.org/billets-d-afrique/2006/147-mai-2006/article/congo-brazzaville-detention> consulté le 9 juillet
- <http://fresques.ina.fr/jalons/fiche-media/InaEdu01675/la-guerre-du-biafra.html> consulté le 12 juillet
- <http://www.laplumeagratter.fr/2015/09/08/pornographie-morbide-et-manipulation-par-slobodan-despot/> consulté le 18 juillet
- <http://www.larousse.fr/dictionnaires/francais/catastrophe/13747/locution?q=catastrophe#771188> consulté le 21 juillet

- <http://www.youphil.com/fr/article/04256-humanitaire-somalie-famine-corne-afrique?ypcli=ano> consulté le 30 juillet
- <http://www.notre-planete.info/environnement/deforestation.php> consulté le 02 août
- <http://www.asmp.fr/travaux/communications/2000/larcant.htm> consulté le 5 août
- <http://www.4thmedia.org/> consulté le 10 août
- <http://humanitaire.revues.org/413> consulté le 23 août
- http://www.europarl.europa.eu/atyourservice/fr/displayFtu.html?ftuid=FTU_6.3.2.html consulté le 30 août
- <http://www.glamourparis.com/people/peopologie/articles/qui-se-cache-derriere-les-stars-et-l-humanitaire/25132/page/1> consulté le 08 septembre
- <http://www.yabiladi.com/articles/details/34129/apres-revelation-detournements-l-ue-drastiquement.html> consulté le 09 septembre
- <http://fundraisers.be/index.php/27-actualites/actu-belgique-categ/397-tsunami-2005-haiti-2010-art> consulté le 15 septembre
- <http://www.slate.fr/story/17847/lex-otage-pierre-camate-etait-il-un-espion> consulté le 20 septembre
- <http://www.agoravox.fr/actualites/international/article/comment-l-aide-humanitaire-98152> consulté le 23 septembre
- http://www.alterinfo.net/Le-neocolonialisme-pire-que-le-colonialisme_a21402.html consulté le 30 septembre
- <http://www.rtl.fr/actu/international/ebola-arrivee-d-un-contingent-de-soldats-americains-au-liberia-7774431396> consulté le 01 octobre
- <http://www.voltairenet.org/mot2299.html?lang=fr> Consulté le 01 octobre

